

Presentación

En este número de *Relaciones Internacionales* ofrecemos a nuestros lectores un mosaico de temas que refleja las inquietudes de reconocidos académicos por explicar procesos internacionales de gran actualidad, así como reflexiones sobre la política exterior de México. Desde la perspectiva histórica y a partir de la ubicación de diversos actores y factores, los escritos facilitan la comprensión de problemáticas tan complejas como el devenir de Ucrania, el conflicto en Medio Oriente, la situación en el Caribe y en América Latina, las relaciones externas que establecen los estados de la República Mexicana, la política exterior de México y la cooperación internacional para la cultura y la comunicación.

En la sección de *Artículos* presentamos, en primer lugar, una colaboración de Jorge Márquez Muñoz titulada “¿Ucrania dividida?”, en la que se hace una revisión histórica de los procesos que dieron lugar a la configuración actual de dicho Estado, destacando elementos fundamentales que conforman su identidad nacional, como el religioso y el étnico. Se presenta un interesante panorama sobre los vínculos de ese Estado con la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) y la presencia de dos tendencias políticas bien identificadas al interior de la sociedad ucraniana, tanto a favor como en contra de la URSS. Dicha división ocasionó en años recientes una intensa discusión sobre los recursos energéticos y produjo graves disputas entre las diversas corrientes políticas que se vieron reflejadas de manera clara en la última contienda electoral de 2005, que tuvo incluso que desconocerse y repetirse por mostrar hechos evidentes de fraude e incluso intento de homicidio del candidato Víctor Yushenko.

Julieta Espín Ocampo participa en este número con “La paz cercenada: la Hoja de Ruta, la iniciativa de Ginebra y el (incierto) futuro de los refugiados palestinos”. En este trabajo aborda los intentos más recientes por buscar una salida negociada al añejo conflicto en Medio Oriente entre palestinos e israelíes y se concentra en las propuestas de negociación conocidos como la Hoja de Ruta y la iniciativa de Ginebra. Al analizar ambos esfuerzos, encuentra elementos que han limitado las negociaciones e identifica las posturas tradicionales de cada bando involucrado en este diferendo. Este tema resulta muy oportuno para entender el conflicto entre ambas naciones, que se ha agudizado en los últimos meses y que magnifica la difícil problemática en la región del Medio Oriente.

En “El impacto del final de la Guerra Fría en el Caribe”, Enrique Villarreal

Ramos recupera un tema que se ubica en los primeros años de la década de los años noventa, al considerar que la posición internacional de la región sufrió un debilitamiento debido a la crisis de los años ochenta y a la creciente hegemonía de Estados Unidos en la región tras el fin de la Guerra Fría, a pesar de que se registraron avances en el plano de la democracia. El autor identifica tres rasgos distintivos de la posguerra fría que tuvieron impacto en la región: la unipolaridad política, la bipolaridad militar y la multipolaridad económica.

Samuel Sosa Fuentes participa con “Modernización, dependencia y sistema-mundo: los paradigmas del desarrollo latinoamericano y los desafíos del siglo xx”, artículo en el que aborda las corrientes de pensamiento que se han preocupado, durante la segunda mitad del siglo xx, por analizar los problemas del desarrollo en América Latina. Entre dichas tendencias destacan cuatro de ellas, mismas que han contribuido a la construcción social del pensamiento latinoamericano: 1) la Teoría de la Modernización; 2) el pensamiento cepalino y el desarrollismo; 3) la Teoría de la Dependencia y el subdesarrollo; y 4) la Teoría del Sistema-Mundo. Este estudio recupera una serie de preocupaciones sobre los problemas internos de las sociedades latinoamericanas, así como el contexto internacional en el que se desarrollaron las propuestas señaladas.

En cuanto al caso mexicano, Rafael Velázquez Flores presenta “La paradiplomacia mexicana: las relaciones exteriores de las entidades federativas”, en donde analiza la manera en que se ha incrementado en los últimos años la presencia internacional de los gobiernos locales debido a una serie de elementos que describe con detenimiento. El autor contribuye al debate sobre el término “paradiplomacia” al esbozar algunas aproximaciones al respecto y distinguirlo de la diplomacia tradicional, y realiza una serie de propuestas encaminadas a replantear las disposiciones legales existentes para que se adecuen a las actuales características del entorno internacional y que respondan a las necesidades de nuestro país y las diversas entidades federativas que lo componen.

Edmundo Hernández-Vela colabora con “Reconstrucción de una política exterior de Estado en México: la vía nacional”, trabajo en el que analiza las transformaciones que ha experimentado nuestra política exterior en los últimos años, señalando que la característica principal ha sido el tránsito de una política basada en principios a otra que parece no tener un hilo conductor. Destaca la influencia que han ejercido sobre ella tanto Estados Unidos como las tendencias económicas internacionales, incidiendo en el hecho de que nuestra política exterior se subordine a esa gran potencia. En este sentido, hace un llamado para que las instituciones de educación superior, en particular la Universidad Nacional Autónoma de México, redoblen esfuerzos en la formación de futuros internacionalistas que reflexionen sobre el rumbo de las relaciones de México con el exterior.

En la sección de *Notas*, contamos con la colaboración de María José Pérez del Pozo, con su trabajo titulado “Relaciones internacionales de cooperación: cultura y comunicación para el desarrollo”. El trabajo se refiere a los organismos y agencias internacionales que se encargan de promover la cooperación en términos de cultura y comunicación e identifica las etapas por las que este proceso ha pasado.

Por otro lado, en el apartado de *Reseñas*, ofrecemos a nuestros lectores comentarios en torno a dos obras de reciente publicación que contribuyen a la formación y actualización de los internacionalistas: *Derecho diplomático*, obra escrita por Lucía Irene Ruiz Sánchez y reseñada por Pedro Medina Rodríguez; y *Las guerras del agua. Privatización, contaminación y lucro*, de Vandana Shiva y comentada por Juan Palma Vargas.

Como ya es costumbre, se presenta la sección de *Cronología de la política exterior de México*, que en esta ocasión abarca el periodo correspondiente a febrero-agosto 2006 y es elaborada por Samuel Sosa Fuentes y Seline Romero Gutiérrez.

Consuelo Dávila y Alma Rosa Amador